
二七新区:
从宏伟蓝图到美好现实

说起道路建设，张莹笑了。她刚来新
区上班的时候，嵩山南路还在建设中，路面
坑洼不平,四环往南根本没有路，车辆非常
少。“那时候骑车要特别留心遍布地面的凹
坑。看现在，道路干净宽阔，两边的绿植四
季常青，偶尔还会堵个车”。2012年~2014
年，大学南路、嵩山南路、郑密路逐步建成
通车，现在不仅连接4个高速口，还能直接
去新郑、新密等周围县
市，非常便捷。

在高标准实施项目建设的同时，二七
新区使公园绿地、中小学校等公共设施同
步规划、同步建设、同步交付，确保居民生
活配套设施完善、环境优美、宜居宜业。
目前，二七新区已建成南环公园、叠彩园、3
个游园和900万平方米的生态廊道，以及
280万平方米的南水北调生态文化公园。
新建的实验外国语学校、华中师范大学附
属学校、陇西国际城小学、四十八中等 19

所中小学也已投入使用。

近年来，二七区围绕中心工作，转变发展方式，转变工作模式，转变工作作风，探索经济发展与大气污染防
治双统筹、双融合、双促进。近日，记者围绕“砥砺奋进这五年，讲述身边的变化”这一主题，通过某个单位在
重点工作方面的亮点，从参与人的视角记录了二七区近几年的发展与变化。

编者按

马寨强化机关纪律和作风建设，从
“要我干”变为“我要干”。

去年，经会议专题研究，在主要负责
同志指导下，马寨整合督查资源和人员，
成立管镇联合督查室，重点对干部职工工
作作风和项目建设进行督查，每周 3~5
次。

上班期间，作为联合督查室负责人的
叶留亚带领督查人员手持酒精检测仪等
设备，通过随机抽查、不间断检查、不定时

明察等方式到各科室，对迟到、早退、脱
岗、中午饮酒等现象进行严厉督查；项目
进度方面，督查组“咨询分包领导+智慧督
查系统+实地精准督查+书面定期汇报+
台账管理推进”5种方式相结合，重点督查
项目形象进度和投资进度。

现在，按时上下班、积极工作、外出写外
出条、请假写请假条、午间不饮酒、开会提前
10分钟入场、手捧材料拒绝手机……已然成
为了马寨管镇干部职工的日常工作行为。

本报讯 二七新区作为距离主城区最近的城市新区，以新型城镇化建
设为引领，突出生态建设和基础设施建设，推进社会各项事业长足发展。
从2008年开始规划至今，二七新区如何从一张宏伟蓝图变成美好现实？
记者 景静 文/图

马寨:从传统工业强镇
到生态产业新城

本报讯 由坑洼的土路到宽敞平坦的柏油马路，由低矮的砖瓦房到
设施齐全的新型社区，从第一台挂面生产机轰鸣到一个食品工业舰队开
动，从一个工业园区起步，迈向一个生态产业新城。

多年来，马寨（马寨产业集聚区、马寨镇）坚持产业项目发展和生态
环境建设并驾齐驱，由传统的工业产业园区华丽变身为宜业宜居的生态
产业新城。记者 景静 文/图

项目带动产业，已入驻企业500家
目前，马寨入驻康师傅、花花牛乳业、

苏宁云商等各类企业累计500余家，培育
了郑州新大方重工科技有限公司等四家
高新技术企业，建成 37个国家和省市工
程技术中心、企业研发中心，累计实现专
利 650多项……传统食品制造和高端装
备制造业两个主导产业已经成为马寨工
业经济发展的中坚力量。

翻开马寨产业集聚区的成绩簿：国
家星火技术密集区、河南省民营科技园
区、河南省新型工业化(食品)产业示范基
地、郑州市五强产业集聚区……可谓硕
果累累。

当初，为了推进项目尽快开工建设、投
产见效，马寨成立了项目推进小组。2011
年冬天，作为郑州市同时开工的10个重大
项目之一，投资12亿元年产40万吨的花花

牛乳制品生产基地在马寨产业集聚区内顺
利奠基。发展统计科科长苗俊峰负责这个
项目的推进：“过去这么多年了，现在路过
花花牛大门口，还是很有成就感。”

马寨的快速发展，为当地居民提供了
“离土不离乡、就业不离家”的就业便利条
件。招商局科长王惠敏说：“项目发展好，
居民在家门口就可以就业，生活工作两不
误，还有很多外来人员前来务工。”

生态环境建设与产业发展两不误、两促进
在马寨生态广场，升空的无人机将路

面情况尽收眼底；在水墨社区，建筑垃圾
经过设备处理被分解成大小不一的骨粒，
制成砖块；在军民融合创新产业科技园项
目建设现场，防尘网全覆盖无遗漏，挖土
机旁边雾炮车在不间断作业……马寨通
过一系列行之有效的举措，做到了产业发
展和环境治理两不误、两促进，成为二七
区经济发展与大气污染防治统筹兼顾示
范单位。

马寨在新型城镇化建设中突出以人

为本和生态建设的理念。居民在家门口就
有游玩娱乐的场所，小区周围500米可以
找到相配套建设的公园，比如占地697亩
的马寨湖畔公园，毗邻尖岗水库，分为绿叶
广场、节庆广场、生态广场三个区域，郁郁
葱葱，令人流连忘返。在小区周边的绿化
带里，自行车道、健康步道满足了居民在
家门口休闲健身的需求。马寨新镇区作
为郑州市海绵城市示范区，项目实施过程
中设置了各类生态海绵设施，最大限度地
促进水资源利用和生态环境保护。

转变工作作风，从“要我干”变为“我要干”

坚持规划先行，打造宜居之城
过了长江路往南，东临管城，西至中

原，南到绕城高速，这中间的区域就是二
七新区，总面积约35.4平方公里。

2008年，二七区提出结合南水北调运
河建设，对周边乡镇进行开发。借助南水
北调清秀之水，打造高品质人居环境，建
设一个宜居之城。

为了实现蓬勃发展，二七新区坚持规
划先行。一方面，委托专业单位编制各类
规划，确保规划编制科学、合理；另一方
面，成立规划攻坚组，创新工作方法，加快
各类规划编制和报批。

随着发展与建设，基础设施薄弱的劣
势逐渐显现。于是，2012年，二七新区对
规划进行了修编，大幅度地调整和提高产
业布局、基础设施、路网建设等，以便为后
续发展提供强劲的保障能力。

城市规划更加科学合理，需要大量资
料来进行统计、比对。新区国土规划科科
长张莹为了得到更充足的材料，还托远在
国外的同学帮忙寻找相关文献。最终，二
七新区的蓝图重新出炉。以新型城镇化建
设为引领，突出生态建设和基础设施建设，
推进社会各项事业取得长足发展。

产业大咖纷纷入驻，项目遍地开花
在招商引资方面，二七新区创新选商

引资，瞄准世界 500强、行业 50强以及国
内龙头企业。同时，立足区域长远发展，
坚持产业导向，重产业业态，控商住比例，
大力发展复合地产。

说起都有哪些项目，区招商引资局企
业服务科科长刘崇豪如数家珍：“郑州
CSD国际时尚商贸中心项目由金源百荣
投资公司投资建设，总投资约 260亿元，
总建筑面积约390万平方米，是集超大型
现代批发物流、大型时尚商业、主题娱乐
等众多城市功能于一体的城市综合体。
绿地滨湖国际城项目由绿地控股集团有
限公司投资建设，总投资约 130亿元，建

设大型商业综合体，两栋270米高的双塔
将成郑州市新地标……”

当初，为了引来产业大咖入驻，刘崇
豪和同事先后10余次到北上广、长三角、
珠三角等地区，开展客商邀请和项目对接
洽谈活动。为了对企业有更深入的了解，
还要到企业已建好的项目进行考察。“比
如今年新签约的华侨城项目，我和同事去
了华侨城在武汉和深圳的项目，考察了项
目规模、运营情况、后续发展等方面，结合
咱们新区的实际情况，谋取项目更大更好
的发展。”

相信不久的将来，二七新区将成为郑
州又一个新的繁华区域。

完善基础设施建设，居民生活更便捷

绿叶广场

南水北调干渠南水北调干渠
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